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L’enjeu des taxes 
foncières agricoles

L’argent ne pousse 
pas dans les arbres… 
ni dans les terres 
agricoles !

André Mousseau, président du Syndicat de l’UPA de la Vallée maskoutaine.

Augmentez
votre visibilité
maintenant!

Publications 
Capsules vidéo, Facebook Live, 
publireportage

Journal imprimé
31 500 exemplaires,
11 mois par année

Publicités Web
Plus de 42 000 lecteurs.
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TAUX AUSSI BAS QUE

SUR APPROBATION DE CRÉDIT. 
SUR MODÈLES SÉLECTIONNÉS.

6 000$+
OBTENEZ JUSQU’À

DE RABAIS
AU FINANCEMENT À UN TAUX STANDARD, 
SUR AUTRES MODÈLES SÉLECTIONNÉS.

(LE RABAIS DE 6 000 $ EST OFFERT SUR LE PATHFINDER PLATINE.)

QASHQAI

ROGUE
MURANO SL

360%1

JUSQU’À

DE RABAIS

Qashqai SL Platine illustré≠

Rogue SL illustrée≠
Valeur au détail de 38 508 $

Murano Platine illustré≠
Valeur au détail de 45 508 $

FINANCEMENT À PARTIR DE

3 000$+
OU OBTENEZ JUSQU'À

DU 1ER SEPTEMBRE AU 1ER OCTOBRE

MOIS
sur le Qashqai S à T.A.
à boîte manuelle.

au � nancement à un taux standard, sur autres modèles Qashqai.
(Pour clients admissibles.)

LOCATION À PARTIR DE 256 $ / MOIS
AVEC 2 495 $  EN COMPTANT INITIAL – PENDANT 39 MOIS
TAUX DE LOCATION DE 0 %1

sur le Rogue S 2018 à traction avant.

MC

/SEM.

/MOIS

59$≠≠

499$≠≠

C'EST 
COMME 
PAYER

LOCATION
À PARTIR DE

28 208$

42 558$

VALEUR AU DÉTAIL DE

VALEUR AU DÉTAIL DE

Sentra SR Turbo illustrée 

sur le Rogue S 2018 à traction avant.

Sentra SR Turbo illustrée 

SENTRA
ou

FINANCEMENT À PARTIR DE
1 84 MOISJUSQU’À

sur la Sentra S à boîte manuelle.
au � nancement à un taux standard

sur autres modèles Sentra.

3 500$+
OBTENEZ 

DE RABAIS 

OU 

±

AVEC 3 295 $  EN COMPTANT INITIAL – PENDANT 39 MOIS
sur le Murano SL à traction intégrale.

BIEN ÉQUIPÉ 
  Sièges avant chau� ants rehaussés de cuir
  Toit vitré panoramique
  Traction intégrale intelligente

Qashqai SL Platine illustré≠
Murano Platine illustré≠
Valeur au détail de 45 508 $

PROFITEZ DE NOS MEILLEURES OFFRES À CE JOUR SUR LES 2018.

Rogue SL illustrée≠

Murano Platine illustré
Valeur au détail de 45 508 $

Offres en vigueur du 1er septembre au 1er octobre 2018. L’offre de location par l’entremise de NCF est basée sur une allocation de 20 000 km / an (allocation totale de 65 000 km pour un terme de 39 mois) avec kilométrage additionnel à 0,10 $ / km. Le premier paiement 
est requis à la signature du contrat. Les frais d’inscription auprès du RDPRM et les frais d’agent pour l’inscription ( jusqu’à 77 $ au total) ne sont pas compris et sont payables à la signature du contrat. Pour les offres de location et de financement, les taxes, immatriculation, 
droits spécifiques sur les pneus neufs (15 $) et assurances sont en sus, et exigés à la signature du contrat. ≠ L’offre à la location pour les Rogue SL  / Murano Platine 2018 illustrés est pour un terme de 39 mois et équivaut à 39 mensualités de 485 $ / 650 $ (avec 0 $ en comptant 
initial). ≠≠ Les paiements ne peuvent être faits hebdomadairement. Ils sont uniquement mentionnés à titre informatif. 1. Exemple de financement : le taux de 0 % au financement s’applique à la Sentra S 2018 à boîte manuelle et est basé sur un prix de vente de 17 563 $, à 
un taux de financement à l’achat de 0 % pour un terme de 84 mois, ce qui équivaut à 84 versements mensuels de 209 $ avec 0 $ en comptant initial ou un échange équivalent. Les frais de crédit sont de 0 $, pour une obligation totale de 17 563 $. + Le rabais de 6 000 $ / 3 000 $ / 
3 500 $ (incluant le rabais fidélité / conquête ou le rabais pour nouveaux diplômés de 0 $ / 500 $ / 0 $) est applicable au financement à l’achat à un taux standard, uniquement par l’entremise de NCF, d’un modèle Pathfinder Platine / Qashqai SL / Sentra 2018. Ce rabais ne 
peut être combiné à un taux de location ou de financement subventionné ni à aucune autre offre et il sera déduit du prix de vente négocié avant les taxes. ± En fonction d’une comparaison des ventes et locations au détail (excluant les ventes pour les parcs de véhicules) 
entre le 1er janvier et le 31 décembre 2017 de véhicules de la catégorie VUS 2017 (excluant les marques de luxe) au Québec faite par une firme indépendante de consultants.Les offres sont sous réserve de l’approbation de crédit par Nissan Canada Finance; elles peuvent être 
modifiées, prolongées ou annulées sans préavis. Modèles illustrés à titre indicatif. Les concessionnaires peuvent fixer leurs propres prix. Visitez www.choisisseznissan.ca ou votre concessionnaire Nissan du Québec participant pour tous les détails. Des conditions s’appliquent. 
© Nissan Canada inc., 2018.
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« Ils sont un 
millier à couper 
les branches du 
mal contre un seul 
qui s’attaque à ses 
racines. »

- Henry David Thoreau

LE BILLET DE PH

PAUL-HENRI FRENIÈRE

Déjà, sous l’administration Corbeil-Bilo-
deau, le nord de la ville a été repimpé avec 
le nouveau centre municipal des congrès et 
l’hôtel de 17 étages qui s’y jouxte. De nou-
veaux édifices ont poussé tout autour.

Le prochain chantier dans la mire des déci-
deurs se situe au cœur même de la ville, là 
où tout a commencé, en 1763, avec ce qu’on 
appelait « le Village de la Cascade ». Il faut 
dire qu’il avait bien besoin d’être rafraichi 
celui-là, depuis le temps qu’il manquait 
d’amour.

On a d’abord pensé à y ériger une grande 
tour aux abords de la Yamaska. Mais la po-
pulation du secteur n’en voulait pas. À juste 
titre d’ailleurs  : en quoi cela aurait-il amé-
lioré leur sort? Pire, des dommages à leur 
environnement étaient prévisibles.

Le tandem Corbeil-Bilodeau a donc révisé 
ses plans et a commandé un ambitieux pro-
jet à une firme réputée : des édifices un peu 
moins hauts mais plus nombreux où pour-
raient se loger, entre autres, des retraités 
autonomes et fortunés. 

La vue imprenable sur la rivière et l’accès 
direct à la Promenade fraîchement rénovée 
créeraient à coup sûr « l’effet wow! ». Mais 
on ne fait pas des omelettes sans casser 
des œufs. Et, dans un quartier déjà pas mal 
habité, on ne construit pas du neuf sans 
démolir du vieux.

***  
Et ce n’est pas tout. Il faudra également 
raser des maisons 
pour aménager de 
nouveaux stationne-

La ville dans 10 ans
À quoi ressemblera Saint-Hyacinthe dans 10 ans? Si l’on se fie aux orientations prises par le maire Claude Corbeil et le directeur géné-
ral Louis Bilodeau, tout porte à croire que le visage de « La Jolie » subira un sérieux traitement au Botox.

ments, question de faire de la place aux in-
contournables voitures. Commerce oblige.

Mais il y a un petit détail que les décideurs 
semblent oublier. Il y a des gens qui vivent 
là, et parfois depuis fort longtemps. De 
vrais humains existent derrière les plans 
bien dessinés et les colonnes de chiffres.

Les nouveaux logements seront probable-
ment inabordables pour eux. Ils n’auront 
d’autres choix que de s’en aller ailleurs. En 
réaction à l’embourgeoisement prévisible, 
on risque de voir une migration vers les 
secteurs Hertel-Notre-Dame, Saint-Joseph 
et La Providence, par exemple.

Et dans 10 ans – si le plan municipal tient 
la route –, ces quartiers seront charcutés 
d’une bonne partie de leurs trottoirs. Dire 
que tout ce chambardement aura été fait 

sans une réelle consultation populaire, mais 
dans un simulacre de démocratie. Je pense 
à ces personnes âgées qui, en plus d’avoir 
été déracinées de leur quartier, n’auront que 
le milieu de la rue pour marcher.

Mais il y aurait peut-être une solution. Par-
tielle du moins. Que les entrepreneurs qui 
bâtiront des édifices neufs au centre-ville 
aient l’obligation de consacrer un certain 
nombre de logements sociaux et abor-
dables. Ça se fait ailleurs. À Montréal, par 
exemple, la mairesse Valérie Plante veut 
imposer des quotas d’au moins 20% de 
tels logements pour les nouveaux projets 
immobiliers. Le droit à un logement décent 
doit passer avant les profits des empereurs 
de la brique.

À Saint-Hyacinthe, on verra bien dans 
10 ans... 

Je fouine...
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PARTOUT EN AMÉRIQUE DU NORD5 ANS / GARANTIE 100 000 KM

montreal.kia.ca
Rendez-vous chez votre concessionnaire
Kia de la grande région de Montréal.

Ces offres sont accessibles à tout particulier qualifié qui prend possession d’un modèle Kia 2018/2019 neuf sélectionné chez un concessionnaire participant du 1 septembre au 1 octobre 2018. Le concessionnaire peut vendre ou louer à prix inférieur. Une commande du concessionnaire peut être requise. Des conditions s’appliquent. Visitez votre concessionnaire Kia pour tous les détails. 
Les offres comprennent les frais de transport et préparation jusqu’à 1 785 $, les droits spécifiques sur les pneus neufs (15 $) et la surcharge sur le climatiseur (100 $ lorsque applicable). Les frais de permis, les assurances, l’immatriculation et les taxes applicables sont en sus. Le financement de 0 % est disponible sur les modèles 2018 sélectionnés, sur approbation de crédit. Exemple 
de financement : l’offre de financement sur le modèle Sorento LX TI (SR75BK) 2019 neufs avec un prix d’achat de 30 695 $ est basée sur 208 paiements hebdomadaires de 148 $ au taux de 0 % pour 48 mois. Acompte de 0 $, les frais d’inscription au RDPRM incluant les frais de l’agent (jusqu’à 110 $) et premier paiement hebdomadaire exigibles à la livraison. L’offre comprend un boni 
de 1 500 $. Le coût de l’emprunt est de 0 $ pour une obligation totale de 30 695 $. Le concessionnaire peut vendre à prix inférieur. Certaines conditions s’appliquent. Visitez votre concessionnaire Kia pour tous les détails. Le financement de 0 % jusqu’à 48 mois est offert, sur approbation du crédit, sur le modèle Sorento LX TI (SR75BK) 2019. Seul le modèle Sorento LX TI (SR75BK) 2019  
neuf bénéficie d’un taux réel de financement de 0 %. Pour tous les autres modèles, il y a des frais de financement nominaux jusqu’à 110 $ pour couvrir les frais d’inscription au RDPRM (incluant les frais de l’agent). Offre disponible auprès des concessionnaires participants. Visitez votre concessionnaire Kia pour tous les détails. Achat au comptant: Offre basée sur le modèle Forte 
LX BM (FO541J) 2018 neuf à un prix d’achat de 13 145 $ incluant un rabais au comptant de 4 000 $. Le rabais varie selon le modèle et la version choisis et sera déduit du prix d’achat convenu avant taxes. Aucune caractéristique décrite n’est destinée à remplacer la responsabilité du conducteur de faire preuve de prudence en conduisant et ne peut en aucun cas remplacer une 
conduite sécuritaire. Certaines caractéristiques pourraient avoir des limites technologiques. Pour obtenir de plus amples renseignements concernant les diverses caractéristiques, incluant leurs limites et leurs restrictions, veuillez consulter le Manuel du propriétaire de votre véhicule. *L’offre d’entretien gratuit est disponible à l’achat, à la location ou au financement des modèles  
Kia Rio 2018, Forte 2018, Soul 2019, Sportage 2019, Sorento 2019, Sedona 2019, Stinger 2018 et des nouveaux modèles de démonstration Kia (Rio 2018, Forte 2018, Soul 2019, Sportage 2019, Sorento 2019, Sedona 2019, Stinger 2018) de moins de 6 mois et 12 000 km pour une durée limitée entre le 1 septembre et le 1 octobre 2018. La période d’entretien de deux ans comprend les quatre 
premiers services à tous les six mois ou 12 000 km, selon la première éventualité, conformément au contrat d’entretien prépayé du Service avantage de Kia Protect. Cette offre fournit aux clients une valeur de vente au détail estimée à 900 $, basée sur le coût moyen d’un plan d’entretien prépayé de deux ans ou de 48 000 km. Toutes les modalités du contrat d’entretien prépayé du 
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le cadre des études de J.D. Power 2018 sur la qualité initiale. L’étude est basée sur les réponses de propriétaires de véhicules neufs après 90 jours d’utilisation de leur véhicule neuf. Visitez jdpower.com/awards. La Kia Forte berline 2018 a remporté le prix de Meilleur choix sécurité+ 2018 par la Insurance Institute for Highway Safety (IIHS). Modèles des É.-U. testés. Pour plus de détails 
consultez www.iihs.org. Les renseignements publiés dans cette annonce sont réputés être véridiques au moment de leur parution. °L’assistance routière illimitée n’est disponible que sur les modèles 2017 et au-delà. Pour plus de renseignements sur la garantie sans souci de 5 ans, visitez kia.ca ou composez le 1-877-542-2886. Kia est une marque de commerce de Kia Motors Corporation.
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4 années consécutives » Marché de masse
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_______________________
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claire et nette!
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Kia Rio 2018, Forte 2018, Soul 2019, Sportage 2019, Sorento 2019, Sedona 2019, Stinger 2018 et des nouveaux modèles de démonstration Kia (Rio 2018, Forte 2018, Soul 2019, Sportage 2019, Sorento 2019, Sedona 2019, Stinger 2018) de moins de 6 mois et 12 000 km pour une durée limitée entre le 1 septembre et le 1 octobre 2018. La période d’entretien de deux ans comprend les quatre 
premiers services à tous les six mois ou 12 000 km, selon la première éventualité, conformément au contrat d’entretien prépayé du Service avantage de Kia Protect. Cette offre fournit aux clients une valeur de vente au détail estimée à 900 $, basée sur le coût moyen d’un plan d’entretien prépayé de deux ans ou de 48 000 km. Toutes les modalités du contrat d’entretien prépayé du 
Service avantage de Kia Protect s’appliquent à cette offre. Voyez votre concessionnaire Kia pour plus de détails.  Téléphone intelligent compatible requis. Des frais de transfert de données pourraient s’appliquer. Veuillez consulter votre fournisseur de services sans fil. Apple, le logo Apple, CarPlay et iPhone sont des marques de commerce d’Apple Inc., déposées aux États-Unis et dans 
d’autres pays. App Store est une marque de service d’Apple Inc. Google, Google Play, Google Maps et Android Auto sont des marques de commerce de Google Inc. Google Maps ©2018 Google. ‡Le prix d’achat du modèle illustré Forte LX BM (FO541J) neuf est de 17 145 $. La marque Kia a enregistré le plus petit nombre de problèmes rapportés parmi les marques de marché de masse dans 
le cadre des études de J.D. Power 2018 sur la qualité initiale. L’étude est basée sur les réponses de propriétaires de véhicules neufs après 90 jours d’utilisation de leur véhicule neuf. Visitez jdpower.com/awards. La Kia Forte berline 2018 a remporté le prix de Meilleur choix sécurité+ 2018 par la Insurance Institute for Highway Safety (IIHS). Modèles des É.-U. testés. Pour plus de détails 
consultez www.iihs.org. Les renseignements publiés dans cette annonce sont réputés être véridiques au moment de leur parution. °L’assistance routière illimitée n’est disponible que sur les modèles 2017 et au-delà. Pour plus de renseignements sur la garantie sans souci de 5 ans, visitez kia.ca ou composez le 1-877-542-2886. Kia est une marque de commerce de Kia Motors Corporation.

CARACTÉRISTIQUES 
DISPONIBLES : APPLE CARPLAY®/ANDROID AUTOTMΩ    •    BOITE AUTOMATIQUE À 6 VITESSES    •    CAMÉRA DE RECUL     •    SIÈGES AVANT CHAUFFANTS

LX BM

Modèle LX BM illustré‡

2018

LIQUIDATION
PENDANT QU’IL EN RESTE

17 145$‡
PRIX DE VENTE

13 145$‡
BIEN ÉQUIPÉ À PARTIR DE

4 000$
INCLUANT UN BONI DE 

EN RABAIS AU COMPTANT  

SUR MODÈLES SÉLECTIONNÉS

Forte berline 2018  
Lorsqu’équipée des options du 
freinage d’urgence autonome et 
des phares avant à DHI (version SX).

« La marque au premier rang pour la qualité initiale aux É.-U., 
4 années consécutives » Marché de masse

FINANCEMENTΦ

+ ENTRETIEN
SANS FRAIS*

*Certaines conditions s’appliquent. À l’achat d’un véhicules neuf en stock seulement. 1bazou par transaction. 2000 $ peu importe l’état mécanique ou esthétique du véhicule. Sujet à l’approbation 
de crédit. Promotion valide du 1er septembre au 30 septembre 2018, Promotion unique à Kia St-Hyacinthe. 4 pneus d’hiver sans frais sur les modèles suivants: FORTE, RIO 4, RIO 5, SOUL, 
SPORTAGE ET SEDONA. La promotion des pneus d’hiver sans frais n’est pas cumulable avec l’offre de 2000 $ pour ton bazou.
VALIDE JUSQU’AU 29 SEPTEMBRE 2018.

PNEUS D’HIVER 

SANS FRAIS
SUR MODÈLES SÉLECTIONNÉS4

PNEUS D’HIVER 

SANS FRAIS
SUR MODÈLES SÉLECTIONNÉS4

PNEUS D’HIVER 

SANS FRAIS
SUR MODÈLES SÉLECTIONNÉS4

X en 2019 X

PRÉPAREZ-VOUS
à un grand changement
POUR KIA SAINT-HYACINTHE!

L’équipe de 
Kia Saint-Hyacinthe 
vous souhaite 
bonne année!

4 
· J

AN
VI

ER
 2

01
9 

· 



MICHAËL ROY, 
PLANIFICATEUR 
FINANCIER

Quand 
persévérance 
rime avec défis
Avec un parcours scolaire rude  
et atypique, un baccalauréat en 
administration et plus de 12 années 
d’expérience dans le domaine 
financier, Michaël Roy baigne  
dans l’entrepreneuriat depuis  
son enfance. Maintenant adulte,  
il souhaite pouvoir transmettre  
ce que son père lui a montré par 
l’entremise de son emploi au sein  
de la compagnie Gestion de 
patrimoine Assante. C’est dans le 
but constant de relever des défis et 
de s’accomplir professionnellement 
que Michaël outille ses clients  
dans leurs stratégies financières.

Pour en savoir plus, lisez le 
reportage complet dans la section 
LE PLUS de notre site Internet.

Michaël Roy, Gestion de capital Assante ltée 
Conseiller en placement, Planificateur financier

St-Hyacinthe  450 230-3156  email : MRoy@assante.com
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OPINION

La Ville a démontré qu’elle avait «  plus 
d’une tour  » dans son sac. Le 17 
décembre dernier, lors d’une séance 

publique, elle a adopté les deux règlements 
modifiant le plan d’urbanisme du secteur 
centre-ville.

Ces derniers viennent créer une nouvelle 
zone, dite «  centre-ville riveraine », où pour-
ront être construits des immeubles de six à 
huit étages. Cela en marge du magnifique pro-
jet de la promenade Gérard-Côté, un projet 
de quelque 33 millions présenté par la firme 
Daoust Lestage, le 7 novembre dernier, lors 
d’une soirée d’information sur la promenade 
et sur divers dossiers du centre-ville ; soirée où 
nous n’avons pas appris, à titre de citoyennes 
et de citoyens présents, que la Ville se ser-
virait du projet de la promenade pour faire 
avaler à sa population des tours de six à huit 
étages dans notre centre-ville.

La séance publique du 17 décembre, où ont 
défilé de nombreuses personnes venues ex-
près afin de questionner leur Ville sur ces rè-
glements, leurs impacts au niveau environne-
mental et social, s’est, hélas, terminée comme 
il en avait été décidé au départ : les deux règle-
ments ont été adoptés séance tenante. Rien de 
bien rassurant pour quelqu’une qui, comme 
moi, habite le centre-ville, et qui sera bientôt 
complètement enclavée entre des tours de 
huit étages (car j’ai l’insigne honneur d’habiter 
dans la zone  H-32 permettant l’érection des 
monstrueuses bâtisses de huit étages).

Ce qui ne me rassure pas outre mesure non 
plus, et qui m’inquiète particulièrement 
lorsque j’entends nos conseillères et conseil-

Pas de quartier pour le centre-ville
lers le défendre, c’est que la Ville ne s’enga-
gera pas dans la construction résidentielle. 
Elle laissera au privé le soin de le faire… C’est 
comme si un commerçant de bonbons en don-
nait la gestion à des enfants.

Comme je l’ai dit plusieurs fois déjà, le rôle 
d’une ville, d’un gouvernement de proximité, 
n’est pas de paver la voie au privé… aux frais 
des contribuables, et à plus forte raison, sur le 
dos de celles et de ceux qui résident déjà dans 
le quartier et qui n’en veulent pas, des tours 
de six à huit étages qui vont faire de l’ombre 
à leur demeure et leur couper la vue. Alors, 
notre Ville adopte-t-elle des changements 
au plan d’urbanisme parce que c’est de cette 
seule manière qu’elle a pu trouver une façon 
de contourner les très légitimes question-
nements citoyens ? Est-ce ce que nos élues 
et élus ont compris des enseignements des 
citoyennes et des citoyens consultés lors de la 
dernière année et pendant la campagne élec-
torale ? Vraiment ?

Voulez-vous bien me dire où il est écrit, dans 
les comptes-rendus des rencontres de consul-
tations citoyennes, que nous voulions des 
tours de six à huit étages au centre-ville, à plus 
forte raison sur le bord de la rivière, pour nous 
en couper l’accès ?

J’ai été de pratiquement toutes les ren-
contres de consultations, au centre-ville et, 
aussi, dans les autres quartiers, pour encou-
rager notre Ville à écouter ce que les citoyens 
avaient à dire et saluer le fait que la Ville 
consultait. J’ai aussi participé, depuis le dé-
but, au comité « Jasons centre-ville », aidant 
même à le mettre sur pied. Encore là, jamais 

au grand jamais la destruction de logements 
abordables au centre-ville (étant, par ailleurs, 
le secteur le plus densifié déjà de la Ville) au 
profit de résidences de huit étages n’a fait 
partie des objectifs de ce comité. Nous avions 
même décidé de tenir compte d’une donnée 
majeure  : le fait qu’environ 4000 personnes 
habitent ce secteur.

Or, dans les plans de la Ville de Saint-Hya-
cinthe, avec ses tours de six à huit étages, on 
ne tient aucunement compte des résidentes et 
des résidents ! Je le sais parce que je ne parle 
pas qu’en mon nom. J’ai fait ce que la Ville 
prétend faire depuis un an : j’ai consulté mes 
voisines, mes voisins. Beaucoup de personnes 
de la zone centre-ville riveraine. Et elles n’en 
veulent pas.

Alors, quand la direction et le conseil de la 
Ville tentent de nous faire avaler que c’est 
nous, les citoyennes et citoyens, qui voulons 
des tours, ça ne passe pas. Que la direction 
et le conseil de la Ville tentent de nous faire 
avaler que ce sont encore les citoyennes et 
citoyens qui voulaient de ce projet spécifique 
de promenade : c’est encore faux. Vous pouvez 
relire à votre guise les mémoires déposés lors 
de la consultation de la promenade, nulle part 
vous y trouverez que les citoyens souhaitent 
une promenade de 33 millions.

Cette promenade, on cherche à nous l’impo-
ser, arguant que c’est nous qui la voulons ainsi, 
alors que la Ville n’a pas les moyens financiers 
et, pire, qu’elle se sert du prix astronomique 
de sa réalisation afin de nous faire avaler les 
odieuses tours de six à huit étages devant 
être financées par le secteur privé. Tout cela 

en gardant le silence le plus complet sur une 
autre manœuvre de la Ville qui est complè-
tement passée inaperçue  : la légalisation des 
stationnements publics, créés par la Ville dans 
l’ensemble du centre-ville de Saint-Hyacinthe.

Je me souviens d’un registre gagné, et qu’un 
référendum municipal, portant sur le chan-
gement de zonage de résidentiel à station-
nement public, devait être tenu un certain 
9 juillet 2017. Les citoyennes et citoyens du 
centre-ville avaient cherché à protéger les 
trois résidences et leurs locataires de l’évic-
tion et de la perte de logements abordables 
au centre-ville. Devant l’opposition citoyenne, 
la Ville avait fait le choix de retirer sa propre 
demande de changement de zonage, ce qui 
a fait s’effondrer le processus d’approbation 
référendaire prévu.

Or, le 17 décembre dernier, la Ville a encore 
réussi à se soustraire à l’exercice démo-
cratique  : elle a profité des règlements de 
modifications au plan d’urbanisme pour 
régler une bonne fois pour toutes la ques-
tion des stationnements illégaux en zone 
résidentielle. C’est un bon «  tour  », je dois 
l’admettre.

Pas de quartier pour la démocratie. Pas de 
quartier pour le centre-ville.

J’espérais vraiment plus de ma Ville qui 
s’était engagée, au printemps dernier, dans 
ses chantiers mobilisateurs 2018-2021, à 
« Définir et déployer une vision partagée du 
centre-ville » .

Françoise Pelletier, résidente du centre-ville

LETTRE OUVERTE



POSEZ UN GESTE SOCIAL,
CONFIEZ – NOUS LE DÉCHIQUETAGE 
DE VOS DOCUMENTS CONFIDENTIELS !
Un service professionnel – une destruction sécuritaire
Disponibles : bacs cadenassés – cabinets pour bureau

Service de cueillette avec contrat ou sur appel !
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Il faudrais changer leur pub et mettre leur nouvelle adresse:5460, rue Martineau

Saint-Hyacinthe (Québec)  J2R 1T8
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COMMUNAUTAIRE

Des cadres, formateurs, instruc-
teurs et éducateurs spécialisés 
recevaient les médias, familles, 
amis et fournisseurs pour une 
visite de leurs nouvelles instal-
lations. Plusieurs se sont excla-
més, considérant ces locaux plus 
agréables et pratiques.

Avec fierté, la directrice des res-
sources humaines, Dominique 
St-Georges, a parlé des billets 
d’autobus offerts, des horaires 
de travail adaptés aux moyens 

CHANTAL REICHEL

ATELIERS TRANSITION : 

Portes ouvertes sur la différence
Le 6 décembre se tenait, pour la première fois de leur histoire, une 
journée portes ouvertes aux Ateliers Transition, afin de présenter 
les nouveaux locaux, beaucoup mieux adaptés que les précédents. 
Dès notre arrivée, nous y avons rencontré des gens de cœur misant 
sur l’ouverture d’esprit et sur un travail d’équipe exceptionnel. Nous 
avons eu l’impression d’entrer dans une grande famille, une famille 
tissée serrée où chacun des membres soutient l’autre afin de lui per-
mettre de trouver sa place sur le marché du travail.

de transport, des sorties, des 
comités en santé et sécurité au 
travail et des ateliers proposés 
(confiance en soi, reconnaître la 
violence, budget ou vivre Noël 
sans surconsommation). Cer-
tains employés ont aussi témoi-
gné des connaissances acquises 
au cœur de leur travail, qui 
leur permettent d’obtenir, par 
exemple, un certificat de cariste, 
ou d’apprendre le métier de ca-
mionneur.

Max Rousseau, le directeur des 
opérations, a présenté les règles 

de confidentialité pour les com-
pagnies désirant un déchique-
tage. Nous avons fait le tour de 
cette section où les bacs de recy-
clage sont dotés de cadenas, dont 
seuls les superviseurs possèdent 

une clé. Des caméras de surveil-
lance permettent d’assurer un 
suivi des opérations.

Yves St-Arnaud, le dynamique 
directeur général, a précisé que, 
depuis le déménagement dans 
ces locaux de la rue Martineau 
(en août dernier), une section 
est dédiée à l’emballage de nour-
riture ou d’effets nécessitant la 
stérilisation et une atmosphère 
contrôlée, sans poussière. Les 
aires de travail y sont mieux 
adaptées. Il ajoute qu’une buan-
derie sera bientôt installée près 
de l’entrée principale.

Après la journée portes ouvertes 
se tenait un 5 à 7 au cours duquel 
la préfète de la MRC, Mme Fran-
cine Morin, a souligné : « Le co-
mité d’investissement commun 
FLI-FLS de la MRC a autorisé un 
prêt de 50 000 $ pour le projet de 
relocalisation. Cet argent permet 
d’accroître la sécurité du per-
sonnel, d’augmenter la capacité 
de production par l’ajout d’une 
ligne de production, de créer 
trois emplois et d’en solidifier 
soixante autres, de diversifier les 

revenus et, enfin, de former et 
d’encadrer le personnel dans un 
environnement mieux adapté.  » 
Elle a remercié les nombreux 
partenaires qui ont cru en cette 
mission d’économie sociale et a 
invité les entreprises à faire af-
faire avec les Ateliers Transition. 
« C’est efficace, à prix compétitif 
et utile socialement. »

Bref, dans cette société où, cou-
ramment, on fait pression sur 
les employés pour plus de pro-
ductivité et d’exigences, ce qui 
entraîne souvent stress, épuise-
ment professionnel ou dépres-
sion, ça fait du bien de voir un 
endroit où règne le respect des 
différences, où le rythme et les 
limites de chacun sont respec-
tés et où prime un véritable 
esprit de famille, d’entraide et 
de bienveillance. Chapeau pour 
ce déménagement qui sert cette 
louable mission ! 
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Michel Morin, président du C. A. des Ateliers Transition.

Je fouine...



NISSAN SAINT-HYACINTHE, 
UNE HISTOIRE DE SUCCÈS !

Juan Pablo Contreras

Originaire de Colombie, il est résident québécois depuis ses 11 ans. Trilingue, il connaît le français, 
l’anglais et l’espagnol. Il va donc vous servir avec plaisir dans votre langue !

Selon lui, la meilleure option pour le client, c’est son choix. Il ne met aucune pression et, s’il n’a pas 
la réponse, il s’informe pour mieux guider le client.

Sa plus grande force est… de ne pas venir du monde de la vente ni de l’automobile ! C’est drôle à 
dire, mais comme il vient du milieu de la construction, il apprend sur l’automobile souvent en même 
temps que ses clients, afin de répondre à leurs questions. Cela le pousse donc à travailler en équipe 
avec eux pour leur offrir toujours le meilleur service possible.

UNE INTÉGRATION AU QUÉBEC RÉUSSIE !
Voici quelques trucs qu’il propose à ses compatriotes arrivant au Québec : apprendre la langue 
est primordial pour s’intégrer. Il s’attriste de voir que certains, qui sont là depuis plus de 10 ans, ne 
connaissent pas bien le français, car cela a été la clé de son intégration. Selon lui, les coutumes du 
pays doivent aussi être respectées le plus possible. En décidant d’immigrer, ses parents voulaient 
en quelque sorte découvrir quelque chose de nouveau. Ainsi, leur intégration a également été une 
réussite, car ils ont décidé de laisser leurs habitudes pour adopter celles des Québécois.  · JANVIER 2019 · 7

COMMUNAUTAIRE

Tout le monde veut du changement, mais 
personne ne veut changer ! Tout le monde 
veut sauver la planète, mais personne ne 
veut se départir de son VUS ! Paroles dé-
faitistes ou réalistes ? Si réalistes, est-ce 

TOAST POPULAIRE DE SOLIDARITÉ POPULAIRE RICHELIEU-YAMASKA (SPR-Y) 

Changer le monde… une mobilisation à la fois

CATHERINE COURCHESNE

Comment arriver à transformer l’indignation des gens en action ? Les participants au 
Toast populaire de Solidarité Populaire Richelieu-Yamaska (SPR-Y) de décembre dernier 
ont tenté de répondre à la question.

possible de changer les choses ? «  Oui  », 
répondent Jacques Tétreault, Jacques Beau-
dreault et Jean-Paul St-Amand. Voici com-
ment.

Jacques Tétreault : l’ABC 
d’une mobilisation réussie
Membre du conseil d’administration du 
SPR-Y et militant pour l’environnement 
depuis 20 ans, Jacques Tétreault incarne 
l’engagement social de la tête au pied. Son 
secret ? Être motivé de manière intrinsèque 
(ça m’intéresse !), plutôt qu’extrinsèque (il 
faut que ça m’intéresse !). «  Pour arriver à 
une telle motivation, on doit non seulement 
informer les gens, mais les sensibiliser, c’est-
à-dire créer en eux une émotion qui leur fera 
dire  : “Pour vrai ? Mais ça n’a pas d’allure !”, 
parce que ce n’est qu’une fois indignés qu’ils 
seront prêts à bouger. »

Le défi, ensuite, est de faire perdurer l’indi-
gnation, « car il est si facile de déchirer sa che-
mise pendant une journée et de reprendre 

ses vieilles habitudes le lendemain… » Pour 
ce faire, il est nécessaire d’informer, de sen-
sibiliser et de mobiliser de nouveau, tout en 
nourrissant les gens d’espoir. « Ça peut être 
en donnant des exemples de mobilisation 
réussie, ou encore, des moyens concrets de 
changer les choses. »

Finalement, la mobilisation n’aboutira à rien 
sans l’implication des élus. C’est pourquoi il 
encourage les citoyens à se présenter aux 
diverses séances du conseil municipal, afin 
d’informer les élus de leurs préoccupations. 
«  C’est la seule façon de s’assurer que les 
décisions de la Ville répondront aux besoins 
réels de la population. »

Jacques Beaudreault : un exem-
ple de mobilisation réussie
Président de l’Association des Stomisés Ri-
chelieu-Yamaska (ASRY) depuis trois ans, 
Jacques Beaudreault réussit à mobiliser 
la population autour de la réalité des per-
sonnes vivant avec une stomie. Comment ? 
« D’une part, je gagne la confiance des gens 
en connaissant les besoins de mes membres 
et en y répondant, que ce soit offrir de l’aide 
psychologique, des conférences, des parte-

nariats avec des chercheurs scientifiques ou 
un journal d’information. D’autre part, j’en-
tretiens d’excellents liens avec les comman-
ditaires et les médias, sans qui financement 
et visibilité seraient impossibles. »

Jean-Paul St-Amand : les 
valeurs de la mobilisation
Après avoir présenté des images et des 
slogans-chocs sur divers enjeux sociaux, 
Jean-Paul St-Amand a expliqué les quatre 
valeurs qui poussent une personne à se 
mobiliser, soit l’oppression, l’exposition, 
l’héritage et l’apprentissage. «  L’oppres-
sion, c’est avoir vécu personnellement une 
expérience d’injustice sociale, tandis que 
l’exposition, c’est l’avoir observée dans le 
cadre d’un voyage, par exemple. » Pour leur 
part, l’héritage est la transmission intergé-
nérationnelle de la valeur de l’engagement 
et l’apprentissage, un transfert à travers le 
parcours scolaire.

Finalement, il va de soi qu’une mobilisa-
tion réussie passe aussi par la rencontre 
de personnes inspirantes… comme le sont 
Jacques Tétreault, Jacques Beaudreault et 
Jean-Paul St-Amand. 
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Jacques Tétreault, membre du conseil 
d’administration du SPR-Y et militant 
pour l’environnement depuis 20 ans.



4885, boul. Laurier Ouest (secteur Douville)
450 774-2227 - Sans frais : 1 877 774-2257 - www.st-hyacinthemitsubishi.ca
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POLITIQUE

NOUVELLE CHRONIQUE POLITIQUE  « LES AUTRES POSSIBLES »
« Les autres possibles » est une chronique écrite à quatre mains par François-Olivier Chené et Marijo Demers, tous deux enseignants en science politique au Cégep de Saint-Hyacinthe. 
Chaque mois, ils se prêtent à l’exercice de sortir du prêt-à-penser politique et du sens commun pour démontrer qu’il y a, en latence, une multitude d’autres possibles qui n’attendent 
qu’une volonté politique pour se déployer.

Mais pourquoi en est-il ainsi ? Afin de 
fournir les services qu’on attend d’elles, les 
villes ont besoin d’argent et leur principale 
source de financement est la taxe foncière. 
Les municipalités se tournent donc vers 

FRANÇOIS-OLIVIER CHENÉ     
ET MARIJO DEMERS

Un autre possible : une réelle démocratie municipale
La séance extraordinaire du conseil municipal de la Ville de Saint-Hyacinthe, tenue le 
17 décembre dernier, portait sur le plan directeur des trottoirs et la modification du 
zonage d’une portion du centre-ville. Cette soirée houleuse a mis en lumière un fait 
criant : malgré une forte mobilisation citoyenne autour des deux enjeux (dépôt d’une 
pétition, action d’éclat symbolique, interventions au micro, lettres ouvertes, vidéos sur le 
Web), le pouvoir politique municipal, réputé le plus près du citoyen et le plus accessible, 
lui échappe totalement. Cette dépossession politique du citoyen est la norme au Québec

les promoteurs immobiliers et les parcs 
industriels, grands générateurs de recettes 
fiscales. Dans un tel contexte, écouter des 
citoyens et leur faire une place dans le pro-
cessus politique décisionnel, eux qui ne 
veulent pas de ces développements ou qui 
remettent en question la façon de faire, 
paraît contre-productif. Ces citoyens sont 

souvent dépeints comme des empêcheurs 
de tourner en rond, des nuisances ou, sim-
plement, des bruits de fond qu’on s’efforce 
d’atténuer, d’encadrer à coup de séances de 
consultation bidon.

Le référendum d’initiative 
populaire comme autre possi-
ble : les citoyens sont tout aussi 
compétents que les élus
Pourtant, d’autres possibles politiques ont 
cours et méritent qu’on s’y attarde. Cela fait 
bientôt trois ans qu’en tant qu’enseignants 
de science politique au collégial, nous ame-
nons des groupes d’étudiants en Europe. En 
Suisse, nous avons découvert une culture 
démocratique basée, d’une part, sur le 
consensus et, d’autre part, sur la décentra-
lisation et sur le pouvoir politique citoyen.

En Suisse, les gouvernements sont com-
posés de ministres provenant de différents 
partis politiques, les forçant à discuter, à 
faire des compromis, à s’écouter, bref, à 
gouverner en tenant compte des différents 
courants de pensées de la population. On 
est loin de la situation québécoise où un 
parti qui obtient 38 % des votes contrôle 
entièrement le gouvernement, ce qui peut 
créer beaucoup de frustrations chez la po-
pulation qui ne s’y sent pas représentée.

Le pouvoir politique citoyen suisse s’in-
carne par le référendum d’initiative popu-
laire, présent à tous les paliers de gouver-
nement. La population est non seulement 
appelée aux urnes sur les questions impor-
tantes, mais elle peut elle-même décider de 
demander aux politiciens de légiférer sur 
une question particulière. Qu’est-ce que 

ça donne, concrètement ? Chaque année, 
les Suisses tiennent quatre journées de 
votations populaires sur toutes sortes de 
sujets. De fait, environ la moitié de tous 
les référendums tenus dans le monde se 
déroulent en Suisse.

Ce système de référendum d’initiative po-
pulaire sert de garde-fou face à des élus qui 
seraient tentés de légiférer à l’encontre des 
intérêts politiques citoyens et entretient 
cette culture du consensus. Il ne suffit 
pas pour des élus d’avoir une majorité au 
conseil pour adopter tous les règlements 
qu’ils veulent. Ils doivent être à l’écoute des 
citoyens. En d’autres termes, la possibi-
lité d’un référendum agit comme une force 
tranquille dissuasive.

À travers cet autre possible politique suisse, 
on découvre une logique démocratique 
toute simple : en ayant le temps requis pour 
s’intéresser à la chose politique et en étant 
informés, les citoyens sont tout aussi com-
pétents que les élus pour décider de manière 
éclairée. Il serait grand temps qu’ici, nos 
villes déverrouillent la porte de la maison 
politique et y fassent entrer et participer le 
peuple, de manière réelle et significative. 
La demande et l’appétit pour l’écoute, la 
reconnaissance et l’implication citoyennes 
ne vont pas disparaître comme par magie, 
même si on balaie le tout momentanément 
sous le tapis. Vous en parlerez d’ailleurs 
aux centaines de milliers de Gilets jaunes, 
en France et ailleurs dans le monde, dont 
l’une des principales demandes politiques 
est justement le référendum d’initiative 
citoyenne, qui inclut aussi la possibilité de 
destituer des élus… 

Jacinthe Paradis, résidente du centre-ville était parmi les nombreux citoyens à partici-
per à la mobilisation du 17 décembre dernier.
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CEM LIQUIDATION, une entreprise d’économie sociale
Merci de votre soutien. Ensemble, on CEM l’espoir!

CEM LIQUIDATION
Ameublements neufs

MÉGA LIQUIDATION! TOUT DOIT PARTIR POUR LE PROCHAIN ARRIVAGE!

La fouine 
a trouvé 
les meilleurs 
rabais en ville !

15 845, avenue Saint-Louis, 
Saint-Hyacinthe QC  |  450 768-4107

MATELAS : 30 % DE RABAIS

FAUTEUILS : À PARTIR DE 299 $ 
MOBILIER DE CHAMBRE 7 MORCEAUX : À PARTIR DE 999 $
MODULAIRES : À PARTIR DE  799 $ 

TAXES INCLUSES
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À LA UNE

L’enjeu des taxes foncières agricoles ne date 
pas d’hier. Pourtant, dernièrement, le ton 
a monté entre les producteurs agricoles et 
la Ville de Saint-Hyacinthe, les premiers 
voulant une taxation à taux variés que la 
seconde refuse d’appliquer… Afin de mieux 
comprendre la situation, le journal Mobiles 
s’est entretenu avec André Mousseau, pré-
sident du Syndicat de l’UPA de la Vallée 
maskoutaine, ainsi qu’avec Claude Corbeil, 
maire de Saint-Hyacinthe.

Le ras-le-bol des 
producteurs agricoles
Président du Syndicat de l’UPA de la Vallée 
maskoutaine, André Mousseau est égale-
ment producteur de cactus à Sainte-Marie-
Madeleine pour son entreprise Le Cactus 
fleuri. Il connaît donc très bien l’enjeu des 
taxes foncières agricoles de la MRC des 
Maskoutains. « Le problème vient principa-
lement de l’explosion de la valeur des terres 
agricoles de la région, certaines ayant connu 
une hausse annuelle d’environ 43  %. Une 
situation qui oblige les producteurs à payer 
des taxes foncières ne représentant pas du 
tout leurs revenus réels, et ce, sans obtenir 
un seul service municipal de plus ! »

La hausse faramineuse de la valeur des 
terres maskoutaines s’explique par un sys-
tème d’évaluation foncière basé sur les 
prix des terres vendues aux industriels, 
aux investisseurs étrangers, aux spécula-
teurs, ou encore, aux grands producteurs 
de ce monde. «  Ce qui est une aberration, 
s’exclame l’expert, surtout quand on sait 
qu’environ 75 % des ventes se font entre les 
membres d’une même famille, donc à des 
prix beaucoup moins élevés. »

Les conséquences de ce système d’évalua-
tion sont importantes. D’une part, les agri-
culteurs de la relève se voient incapables 
de reprendre les terres. D’autre part, après 
avoir payé leurs taxes, les producteurs n’ont 
plus assez d’argent pour investir dans des 
équipements technologiques qui les place-
raient en position de répondre aux divers 
défis agroécologiques. «  Pour nous per-
mettre de souffler un peu, il faudrait que la 
Ville applique une taxation à taux variés », 
affirme M. Mousseau. Ce que la Ville refuse 
de faire… pour l’instant.

La prudence de la Ville
Lui-même propriétaire agricole, le maire de 
Saint-Hyacinthe comprend parfaitement les 
revendications des producteurs. Pourquoi, 

PHOTO : GUILLAUM
E M

OUSSEAU

L’argent ne pousse pas dans les arbres… 
ni dans les terres agricoles !

CATHERINE COURCHESNE

Le sujet des taxes foncières agricoles est un terrain fertile de désaccords entre, d’un 
côté, des producteurs agricoles s’insurgeant contre des taxes de plus en plus élevées 
et, de l’autre, une Ville dont le budget dépend grandement de ces mêmes taxes. Malgré 
leur différend, les deux parties sauront-elles trouver un terrain d’entente ?

alors, refuse-t-il d’appliquer la taxation à 
taux variés ? « Les taxes foncières agricoles 
représentant une large part du budget de 
la Ville (environ 8  %), je ne peux adopter 
une solution qui ne ferait que déplacer le 
problème dans les poches de l’ensemble des 
Maskoutains  », explique M.  Corbeil. C’est 
pourquoi il préfère jouer de prudence et 
attendre la réforme du programme de fisca-
lité foncière agricole qui, selon le nouveau 
gouvernement caquiste, devrait voir le jour 

incessamment et régler la situation de ma-
nière uniforme.

Toutefois conscient de l’ampleur du pro-
blème et de l’urgence d’agir, le maire s’engage 
à trouver une solution d’ici le prochain bud-
get, « si Québec ne bouge pas de son côté ». 
Entre-temps, il demande aux producteurs 
agricoles de faire preuve (encore) d’un peu de 
patience… Une denrée qui, chez ces derniers, 
semble déjà rare en ce début d’année. 

André Mousseau, président du Syndicat de l’UPA de la Vallée maskoutaine.

« Le problème vient principalement de l’explosion de 
la valeur des terres agricoles de la région, certaines 
ayant connu une hausse annuelle d’environ 43 %. »

- André Mousseau



www.cactusfleuri.ca • 450 795-3383
1850, rang Nord-Ouest, Sainte-Marie-Madeleine

Suivez-nous sur Facebook pour toutes vos questions
horticoles, nos promotions et activités 

NOUS AVONS LA SOLUTION ! 
L’origan cubain, une fois infusé,

est bon pour la gorge, la digestion et l’arthrite.
 Disponible dès maintenant au Cactus fleuri !

ORIGAN CUBAIN

VOUS AVEZ
LE RHUME ?
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AGROALIMENTAIRE

On reconnaît facilement les laitues de la 
Ferme Mont Vert dans nos supermarchés. 
Elles sont vendues avec leurs racines imbi-
bées d’eau, enveloppées de leur sac de plas-
tique. Elles sont les vedettes incontestées 
de la petite entreprise établie ici depuis 30 
ans déjà.

Wahid Takla et Lucie Khairallah sont arrivés 
du Liban en 1984, fuyant un pays en guerre. 
« Les immigrants sont des gens audacieux, 
affirme sans détour l’agronome de forma-
tion. Les gens au Québec sont accueillants, 
et nous nous sommes accrochés à ce pays. 
On s’est dit qu’avec le labeur, on pouvait y 
arriver. »

Pendant qu’il travaillait dans une firme de 
Saint-Hyacinthe, le couple a eu l’idée de 
construire une serre pour y faire pousser 
des concombres libanais et des tomates. 
La petite entreprise a bien grandi depuis, 
ajoutant plusieurs serres qui couvrent 
aujourd’hui une superficie de 1600 mètres 
carrés.

La production a aussi changé au fil du 
temps. Exit le concombre libanais, car plu-
sieurs autres producteurs s’y sont lancés. 
C’est ainsi que sont apparues les laitues et 
les fines herbes vendues avec leurs racines.

«  Quand on fait des produits communs, 
on est à la merci des marchés, explique 
M.  Takla. C’est pourquoi on s’est tourné 
vers les plantes vivantes. Ils étaient peu 
nombreux à en faire. »

Aujourd’hui, la production se fait en tout 
temps de l’année. Les plantes sont vendues 
dans toute la Montérégie, et même, dans 
certains marchés d’alimentation de Mon-
tréal.

« Notre objectif est de faire pousser un pro-
duit vivant et de le livrer vivant, souligne-t-
il. Quand on coupe une salade, elle se met 
à faner après quelques jours. La nôtre, elle 
demeure fraîche jusqu’à deux semaines au 
froid. Il s’agit juste de lui donner un peu 
d’eau. »

Un produit tendance
On dit souvent qu’il est difficile de se pro-
curer des produits locaux à l’année dans un 
pays aussi froid que le Québec. Pourtant, on 
retrouve maintenant sur nos étals des lai-
tues, des tomates et des concombres frais 
produits localement même au plus creux de 
l’hiver. Les laitues de la Ferme Mont Vert 
s’inscrivent dans une véritable tendance qui 
privilégie les produits locaux et frais.

En décembre, les laitues californiennes ont 
disparu des supermarchés en raison d’une 
contamination à la bactérie E. coli. Une si-
tuation qui en a incité plusieurs à se tourner 
vers les produits locaux cultivés en serre. 
« Le mauvais côté, c’est qu’on produit déjà à 
pleine capacité », relate M. Takla.

L’appétit des consommateurs pour un pro-
duit frais de grande qualité pourrait inciter 
la Ferme Mont Vert à prendre de l’expan-
sion au cours des prochaines années. « On 
y pense, admet Wahid Takla, sans en dire 
davantage. On y pense… » 

FERME MONT VERT

Produire de la fraîcheur 
à longueur d’année

ROGER LAFRANCE

La journée de notre rencontre à Saint-Dominique, il faisait un vrai temps d’hiver : -12 oC 
au thermomètre, avec un petit vent du nord-est. Mais une fois entré dans la serre, au 
milieu des plants de laitues et de fines herbes, on changeait aussitôt de saison.

PHOTO : ROGER LAFRANCE

Avec ses laitues vendues avec leurs racines, Wahid Takla offre un produit de qualité, 
12 mois par année.



Du 20 au 23 février 2019

venez vous amuser avec

la famille d’honneur

benoit  bienvenue

leur petite f ille julia b.

en collaboration avec
veronique

PARIS
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SOCIÉTÉ

Le problème
Vous endetter par carte de crédit est facile. 
Il suffit de ne pas rembourser le solde com-
plet de votre carte à la date d’échéance. Vous 
voilà avec une dette qui coûte cher, car des 
intérêts seront chargés sur le solde entier, 
puisque vous perdez ainsi votre délai de 
grâce durant lequel aucun intérêt ne vous 
est chargé sur vos achats. 

Comme les intérêts sur les cartes de crédit 
sont très élevés, tournant en général autour 
de 20 % et allant jusqu’à 28 % ou 30 % pour 
certaines cartes de magasin, ils augmentent 
substantiellement le coût vos achats non 
réglés. Les avances de fonds, elles, doivent 
être évitées. Elles ne bénéficient d’aucun 
délai de grâce et leur taux d’intérêt est plus 
élevé que celui appliqué sur les achats.

Les solutions
Pour vous en sortir, la première chose à 
faire, c’est de cesser d’utiliser votre carte. 
Vous pouvez la couper en morceaux ou en-
core la rendre très difficile d’accès, suffisam-
ment pour que l’impulsion d’acheter passe... 
Assurément, pour quelqu’un qui a une pro-
pension à utiliser sa carte sans la rembour-
ser en entier, il faut cesser de la transporter 
dans son portefeuille. 

Utiliser de l’argent comptant pour vos 
courses peut être fort utile. En effet, de 
cette façon, il est facile de ne pas dépenser 
plus que prévu puisque l’argent disponible 
est limité.

Comportements à changer
Pour les amateurs de magasinage, évitez le 
centre d’achats et les sites internet qui sont 
porteurs de tentations. Désactivez votre 
carte de crédit si elle est préenregistrée 
sur des sites internet de magasinage. Vous 
éviterez ainsi de tomber dans le piège de la 
gratification immédiate que procure l’achat 
impulsif.

Il peut être utile de vous poser la question 
suivante  : « est-ce que j’achèterais cet item 
s’il coûtait 20 % de plus ? » Si votre réponse 
est non, il est évident que vous ne devriez 
pas faire cet achat avec une carte de crédit 
que vous ne remboursez pas au complet !

Revoir votre budget
Réviser votre budget peut vous permettre 
de dégager de l’argent pour rembourser 
votre dette de carte de crédit. Cela vous 
permettra d’économiser des intérêts élevés. 
Des organismes tels que l’ACEF aident gra-
tuitement les consommateurs à préparer 
un budget et à comprendre l’état de leurs 
finances. 

Ne sous-estimez ni les coûts monétaires (en 
intérêts) ni les coûts émotifs liés à l’endet-
tement, dont l’inquiétude et l’anxiété. Le 
fait d’avoir un bon plan de remboursement 
vous permettra de diminuer votre degré 
d’incertitude et d’acquérir un sentiment de 
maîtrise sur votre situation financière.

Faites-vous aider 
par l’émetteur de 
la carte de crédit
Vous pouvez appeler la compagnie de carte 
de crédit pour obtenir une réduction de 
taux qui pourrait réduire substantiellement 
la dépense d’intérêt sur votre carte. De fa-
çon générale, les institutions sont flexibles 
et peuvent agréer à cette demande. Cela 
vous permet d’économiser des intérêts et, 

par conséquent, de rembourser plus rapide-
ment votre carte.

Aidez-vous vous-même
Rembourser à chaque mois au moins le 
paiement minimum de la carte de crédit 
est essentiel. Ne pas le faire entache votre 
dossier de crédit et peut faire augmenter le 
taux d’intérêt de votre carte. Il est possible 
aussi de rembourser un montant sur votre 
carte lorsque vous avez des liquidités, par 
exemple le jour de la paye. Cela permet d’en 
diminuer le solde.

Finalement, un bon examen de conscience 
sur vos habitudes de consommation est 
souhaitable afin de développer des habi-
tudes de consommation saines. 

BONNE RÉSOLUTION POUR 2019

Débarrassez-vous enfin 
de votre dette de carte de crédit
Si vous traînez une dette de carte de crédit, vous n’êtes pas seul. Environ 40 % des 
consommateurs sont dans cette situation. Cela résulte d’une combinaison de la facilité 
d’obtention d’une carte de crédit et de vos habitudes de consommation. Ce genre de dette 
coûte très cher et vous en débarrasser peut vous économiser des sommes importantes.

Il peut être utile 
de vous poser 

la question 
suivante : 

« est-ce que 
j’achèterais 
cet item s’il 

coûtait 20 % 
de plus ? »

SOPHIE BRODEUR



Le Groupe Beaucage fait partie d’un groupe de plus de 25 concessionnaires, 

ce qui en fait le plus grand choix de véhicules usagés de la région.

450-774-9940
ST-HYACINTHE

ST-HYACINTHE

450, Rue Johnson E, Saint-Hyacinthe

Le groupe

L’équipe d’Occasion Beaucage vous 

souhaite une très bonne année 2019 !
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Dites-le à 
nos annonceurs
Profitez des rabais publiés par nos annonceurs et mention-
nez-leur que vous les avez vus dans le Journal Mobiles. C’est 
LA façon pour eux de voir la portée de leur publicité! 

Contactez-nous 
450 230-7557

Pour voir votre publicité 
dans notre journal,

Venez 
nous

rendre
visite !

Journalmobiles.com

ARTS VISUELS CULTURE
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Un gars du Saguenay
Non, l’artiste Marc Dulude ne vient pas 
de Saint-Hyacinthe, mais de la ville de La 
Baie, au Saguenay. Comme beaucoup de 
jeunes de sa génération, il a quitté sa région 
natale pour faire carrière à Montréal, lui 
qui était pourtant un grand défenseur de 
la vie en région et si peu carriériste. « Au-
jourd’hui, mon rôle d’enseignant au Cégep 
de Saint-Hyacinthe me permet toutefois 
de retrouver avec plaisir l’ambiance de mes 
études collégiales, complétées au Cégep de 
Chicoutimi, dit-il. Deux lieux d’études dyna-
miques, à échelle humaine, où tout semble 
possible. » C’est d’ailleurs durant ses études 
collégiales qu’il a découvert son âme d’ar-
tiste et son besoin de créer, tous les matins, 
en se levant. Un besoin auquel il a répondu 
par la suite, jour après jour, et qui l’a mené 
à la carrière bien établie qu’il a aujourd’hui.

Un artiste public
En effet, à 42 ans, Marc Dulude a à son actif 
de nombreuses expositions individuelles 
et collectives, tant au Québec et ailleurs au 
Canada qu’aux États-Unis, en France, en 
Écosse et au Niger. Il a, de plus, gagné 20 
concours d’œuvres d’art public. On peut 
donc admirer son travail sculptural dans 
plusieurs espaces publics de la grande ré-
gion de Montréal, tout comme en Alberta. 
Il admet ne pas encore avoir laissé sa trace 
dans la ville de Saint-Hyacinthe. « Si ce n’est 
pas moi, ce sera peut-être un de mes étu-
diants !  », lance-t-il. Il encourage d’ailleurs 
ces derniers à emprunter la voie de l’art 
public qui, selon lui, permet aux artistes en 
arts visuels de s’inscrire dans le monde de 
manière permanente, au contraire des expo-
sitions muséales qui sont éphémères. «  Je 
les avertis toutefois que l’art public vient 
avec des défis considérables, comme gérer 
un espace, une équipe, un budget et, bien 
sûr, la bureaucratie… »

Un enseignant maskoutain
Selon Marc Dulude, le Cégep de Saint-Hya-
cinthe est un lieu tout indiqué pour stimuler 
la créativité des jeunes artistes en devenir, 
car on y trouve de nombreuses œuvres artis-
tiques, dont la fameuse collection d’œuvres 
d’arts visuels. « En plus, cette année, le Cé-
gep accueillera l’Intercollégial d’arts visuels, 
un événement qui rassemblera étudiants 
et artistes professionnels de talent.  » Heu-
reux coordonnateur de l’édition de 2019 qui 
se déroulera au mois de mai, Marc Dulude 
se rappelle avoir participé à l’Intercollé-
gial en tant que représentant du Cégep de 
Chicoutimi, alors qu’il avait 18 ans. « Ce fut 
un moment charnière dans mon parcours, 
car le fait de rencontrer d’autres jeunes 
talentueux, de me comparer à eux et d’ap-
prendre d’eux m’a aidé à me définir en tant 
qu’artiste.  » Pour l’édition de cette année, 
les étudiants participants auront la chance 
de recevoir des ateliers de sept artistes pro-
fessionnels. « Malheureusement, je n’ai pas 
réussi à trouver un seul artiste maskoutain, 
admet avec regret Marc Dulude, mais je suis 
certain qu’avec la relève actuelle, il en sera 
tout autrement pour les éditions à venir. » 

Entrevue avec Marc Dulude, artiste et enseignant 
en arts visuels au Cégep de Saint-Hyacinthe

CATHERINE COURCHESNE

Originaire du Saguenay, l’artiste Marc Dulude habite à Montréal depuis plusieurs années 
et enseigne au Cégep de Saint-Hyacinthe depuis peu. Vue sur un artiste et un enseignant 
en arts visuels… qui a de la vision.

L’œuvre Offrande migratoire (2017) de Marc Dulude, installée au Henderson Lake Park 
de la ville de Lethbridge, en Alberta.
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Je cuisine avec toi : 
apprendre en s’amusant
Hélène Laurendeau, spécialiste de l’alimen-
tation connue pour ses chroniques à Radio-
Canada, et Catherine Desforges, nutri-
tionniste diplômée de l’ITHQ, publient un 
ouvrage pour initier les enfants à la cuisine. 
S’y trouvent quantité de conseils : comment 
se préparer, éviter les gaffes, mesurer les in-
grédients liquides et solides, choisir le bon 
couteau, préchauffer le four… ?

Tout sauf un livre de recettes
Les adultes craintifs à laisser cuisiner les 
petits devraient se procurer cet ouvrage. Les 
auteures s’adressent directement à l’enfant : 
« Avant tout, tu dois lire la recette du début à 
la fin. C’est long, mais vaut mieux prendre le 
temps de le faire. Tu éviteras une montagne 
d’erreurs. » Cuisiner prend l’allure d’une fête 
dans ce livre au graphisme inventif, aux il-
lustrations vivantes et rigolotes. Le texte est 
très bref et le vocabulaire, riche et varié : 
«  Chemiser, désosser, trancher, délayer, 
mousser, griller, colorer, façonner… lévita-
tions, distorsions, colorations... » Bref, tout 
est là pour séduire les jeunes apprentis cui-
siniers !

CATHERINE DESFORGES 
ET HÉLÈNE LAURENDEAU 
Je cuisine avec toi, illustrations 
de Stéphanie Aubin, Montréal, 
Éditions Édito, 2018, 112 pages.

Érable : un peu de sucre 
dans votre assiette
Andrea Jourdan, auteure et chef passion-
née, a lancé une collection de petits livres 
de recettes thématiques illustrés de su-
perbes photographies. L’un d’eux porte sur 
l’érable et propose 25 recettes variées, des 
conseils et des informations pertinentes. 
Par exemple, les feuilles d’érable sont co-
mestibles, l’eau d’érable pleine de minéraux 
peut remplacer les produits probiotiques 
laitiers, tout comme le sirop peut remplacer 
le sucre.

«  L’érable est au Canada ce que le vinaigre 
balsamique est au nord de l’Italie, un ali-
ment de la terre légèrement transformé par 
la main de l’Homme pour en faire un pro-
duit d’exception. »

En chef passionnée, elle partage sa riche 
expérience en utilisant l’érable sous toutes 
ses formes dans des plats chauds ou froids : 
gibier, canard, poulet, crevettes, desserts… 
Un beau cadeau pour les gourmets gour-
mands ! 

ANDREA JOURDAN
Érable, Montréal, 
Andrea Jourdan Éditions. 
2018, 64 pages.
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LIVRES CULTURE

Chambre 1002 : 
un polar aux effluves 
gourmands
Le dernier roman de Chrystine Brouillet ré-
unit quelques-unes de ses passions. Il y est 
beaucoup question de cuisine, mais aussi de 
parfums, d’ornithologie, de thé, d’amour… 
et d’une enquête policière, bien sûr.

Hélène, de retour de New York où elle a reçu 
un prix culinaire prestigieux, est retrouvée 
inconsciente suite à un accident de voiture. 
Ses fidèles amies veillent à son chevet à la 
chambre 1002 de l’hôpital. Au fil des jours, 
ces femmes mettent sur pied une stratégie 
aromatique afin de sortir leur amie de son 
coma qui dure depuis plusieurs semaines.
«  Il fallait qu’Ornella ait raison et que les 
effluves de tous les plats qu’elles lui présen-

taient à tour de rôle finissent par atteindre 
une région de son cerveau et l’excitent suffi-
samment pour qu’elle revienne parmi eux. »
Au fil des jours, chacune de ses amies fait 
humer à Hélène les odeurs des plats qu’elles 
ont apprêtés avec amour, puis elles les par-
tagent avec le personnel ; une ambiance de 
plaisir, de partage et d’amitié anime tout 
l’étage. De la soupe minestrone au curry 
d’agneau, du poulet en gelée à la tarte aux 
tomates, du cake aux olives au tartare de 
thon des Héritiers… Au total, vingt recettes 
s’insèrent dans le récit, question de nous 
donner envie de les cuisiner.

Un roman où la cuisine, l’amitié et l’amour 
occupent plus de place que l’intrigue poli-
cière prévisible. Un bel hommage à l’amitié 
et au plaisir des sens. À lire… pour le plaisir !

Des livres à savourer
Voici quelques suggestions de lecture pour ces journées d’hiver où il fait bon se retrou-
ver ensemble à cuisiner des mets réconfortants, à recevoir des amis pour partager un 
repas. Des lectures qui font saliver.

ANNE-MARIE AUBIN

CHRYSTINE BROUILLET
Chambre 1002, Montréal, 
Éditions Druide, collection 
« Reliefs », 2018, 352 pages.
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Préservation du patrimoine 
religieux
Une reproduction de cette plaque commé-
morative en bronze, offerte à l’église de 
La Présentation-de-la-Sainte-Vierge par le 
Gouvernement du Québec en reconnais-
sance à sa valeur patrimoniale, trône à nou-
veau sur la façade de l’église.

Les moyens financiers de l’église de La Pré-
sentation-de-la-Sainte-Vierge étant limités, 
le curé de la paroisse, M. Denis Lépine avait 
fait appel à la députée Chantal Soucy, en 
mai dernier, afin d’obtenir les fonds néces-
saires à sa reproduction. La députée s’était 
alors empressée de contacter la ministre 

de la Culture et des Communications de 
l’époque, Marie Montpetit, dans le but 
d’obtenir une aide financière permettant 
la reproduction de cette plaque commémo-
rative. « L’église de La Présentation fait la 
fierté des citoyens de notre région depuis 
près de 200 ans. J’ai donc épaulé M. Lépine 
et multiplié les démarches auprès de l’ex-mi-
nistre de la Culture et des Communications, 
afin que la communauté puisse enfin tirer 
un trait sur ce triste épisode », explique la 
députée Chantal Soucy. « Je suis donc très 
heureuse que nos efforts soient aujourd’hui 
récompensés et que l’église de La Présenta-
tion puisse retrouver sa plaque commémo-
rative.». 

L’église de 
La Présentation 
retrouve 
sa plaque 
commémorative
Un an après le vol de la plaque commémorative de l’église de La Présentation-de-la-
Sainte-Vierge, les citoyens de la région peuvent désormais tourner la page sur ce mal-
heureux événement, grâce aux interventions conjointes de leur curé, M. Denis Lépine et 
de leur députée, Chantal Soucy.

Sur la photo figurent Louise Arpin (conseillère municipale à la Municipalité La Pré-
sentation), Chantal Soucy (députée de Saint-Hyacinthe), Denis Lépine (curé de la 
paroisse), Claude Roger (maire de la Municipalité La Présentation) et d’autres citoyens.
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POÉSIE CULTURE

Intitulé L’Estrade, le recueil comprend des 
poèmes écrits par Amélye Blouin, Sabrina 
Bonin-Trudel, Jade Godin-Godon, Kris-
tina Grenier-Dumberry, Océane Lajeu-
nesse Piché et Jeffrey Malo-Deschênes, six 
adolescents maskoutains qui ont assisté 
aux ateliers d’écriture poétique donnés par 
Maude S. Pilon tous les jeudis de septembre 
et d’octobre 2018. « La Maison des jeunes 
étant un lieu plus propice aux distractions 
qu’à la poésie, ce fut tout un défi de capter 
et de garder l’attention des six participants, 
semaine après semaine, pendant une heure 
et quart, admet la poétesse, mais ça en a 
valu la peine. »

Un défi à relever
Convaincue que tout être humain possède 
une sensibilité poétique qui, lorsque décou-
verte et stimulée, devient un important 
outil de développement personnel, Maude 
S. Pilon ne s’est donc pas laissé abattre par 
le manque de concentration que certains 
adolescents démontraient lors des ateliers. 
Au contraire, l’auteure adore travailler en 
«  milieux hostiles  », c’est-à-dire auprès de 
clientèles qui, à première vue, semblent 
moins ouvertes à la poésie, comme des 
étudiants en alphabétisation et en francisa-
tion, ou encore, des adolescents. « La poésie 
est un genre littéraire mal aimé, car mécon-
nu. Trop souvent, les gens croient que c’est 
compliqué, incompréhensible et élitiste. Et 
pourtant, la poésie est un lieu où tout est 
permis, surtout le désordre ! Autrement dit, 
nul besoin de maîtriser la langue et d’avoir 

des connaissances théoriques pour écrire 
des poèmes. Il suffit de s’accorder une totale 
liberté. »

Un défi réussi
Convaincue et convaincante, Maude S. Pi-
lon a donc aidé ces adolescents à découvrir 
leur plume et leur créativité à travers l’écri-
ture d’un à deux poèmes par atelier. Des 
poèmes qu’elle a ensuite rassemblés dans 
un recueil intitulé L’Estrade, qui est main-
tenant disponible en plusieurs copies dans 
les bibliothèques des écoles de la région, 
ainsi qu’à la librairie L’Intrigue. « Je trouvais 
important de publier un recueil, afin que la 
poésie de ces jeunes devienne un objet pos-
sible à partager, une manière tangible de 
créer un lien entre leur univers intérieur et 
le monde extérieur. » Un lien qu’elle aurait 
bien aimé créer, elle, à l’adolescence, alors 
qu’elle ignorait avoir une âme de poète et 
qu’elle se sentait bien seule sur sa planète...

Un défi à renouveler
Pour la première édition des ateliers poé-
tiques, l’auteure maskoutaine a reçu le 
soutien financier du Conseil des arts et 
des lettres du Québec, et du Conseil de la 
culture de Saint-Hyacinthe. Elle souhaite 
maintenant avoir le financement nécessaire 
pour lancer une deuxième édition. « Les re-
tombées de ces ateliers sur l’estime de soi et 
sur la confiance en soi des jeunes sont trop 
positives pour que j’arrête. Je préfère même 
parler de “remontées” plutôt que de “retom-
bées”  », dit-elle, en riant. Il ne fait aucun 
doute : Maude S. Pilon aime jouer avec les 
mots… et les mots le lui rendent bien. 

Liberté et désordre 
poétiques à la Maison des 
jeunes de Saint-Hyacinthe

CATHERINE COURCHESNE

À l’automne 2018, la poétesse maskoutaine Maude S. Pilon se présentait à la Maison 
des jeunes de Saint-Hyacinthe pour donner des ateliers d’écriture poétique à des adoles-
cents de 13 à 17 ans. Une démarche qui a abouti à la publication d’un recueil de poésie, 
dont le lancement a eu lieu le 9 décembre dernier, à la librairie L’Intrigue.

PHOTO : ROBERT FRANK.

Des poétesses participantes au projet ont fait la lecture au lancement du recueil le 
9 décembre dernier à la Librairie L’Intrigue.
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ufologie… ufolo quoi ?
« L’ufologie, explique Yann Vadnais, c’est l’étude des objets vo-
lants non identifiés (OVNI), c’est-à-dire des objets divers qui, 
au contraire de ce que pensent la plupart des gens, soutien-
nent très rarement la thèse extraterrestre. » Alors, pourquoi 
l’équation « ovni = extraterrestre » est-elle si répandue  ? Selon 
le spécialiste, cette équation découlerait non seulement d’une 
culture populaire et médiatique carburant au sensationnalis-
me, mais aussi du fait que l’ufologie souffre d’un vocabulaire 
imprécis, de méthodes d’investigation non standardisées, et 
de ressources humaines et matérielles insuffisantes. C’est, 
entre autres, pourquoi, en 2012, il a fondé le GARPAN, un 
groupe dont l’un des objectifs est de faire de l’ufologie un do-
maine d’étude rigoureux, reconnu et soutenu par les milieux 
universitaires.

des ovnis dans le ciel maskoutain ?
Les observations d’ovnis ne sont pas très fréquentes dans la 
région maskoutaine, mais selon le site Internet de l’Associa-
tion québécoise d’Ufologie (AQU), on en aurait aperçu un cet 
été ! Une enquête serait en cours sur une observation d’ovni 
qui aurait eu lieu le 19 août 2018, à Saint-Hyacinthe. Pour sa 
part, le site du GARPAN relate un événement du genre re-

montant au 22 avril 2013, aux environs de Saint-Liboire et de 
Sainte-Hélène-de-Bagot. Cette observation concorderait avec 
deux autres faites à Joliette le même jour... Que l’on croie ou 
non aux ovnis, ces cas et témoignages donnent envie d’obser-
ver le ciel un peu plus attentivement !

une passion partagée... 
mais pas assez
Issu du milieu universitaire, Yann Vadnais a développé un in-
térêt pour l’ufologie en lisant quelques articles sur Internet. 
Il a ensuite suivi une formation pour devenir investigateur 
d’ovnis. « C’est grâce aux investigations que j’ai eu la réelle 
piqûre », avoue-t-il. Et il n’est pas le seul à l’avoir attrapée : 
de nombreux ufologues de renommée se réuniront les 27 et 
28 octobre prochains, dans le cadre du 5e Congrès ufologi-
que international de Montréal. Vadnais aimerait que cet évé-
nement, ouvert au public, attire les foules et les médias, car 
« l’ufologie a beau avoir de nombreux adeptes, elle manque 
d’une couverture médiatique honnête et sérieuse, ainsi que 
d’investigateurs pouvant répondre à un nombre grandissant 
de signalements d’ovnis ».

un sujet explosif
Le nombre insuffisant d’investigateurs expliquerait, en par-
tie, pourquoi les preuves d’ovnis manquent toujours à l’ap-
pel aujourd’hui, tout comme le fait que les témoins pensent 

rarement à prendre une photo ou à faire une vidéo de leurs 
observations. « Et quand ils le font, ajoute Vadnais, les ima-
ges captées reflètent rarement ce qu’ils disent avoir observé. » 
Et les gouvernements dans tout ça ? « Les ovnis étant un su-
jet hautement explosif, touchant à la sécurité nationale, les 
gouvernements se font plutôt discrets sur leurs recherches et 
découvertes. Tout de même, on sait que certains investissent 
des millions de dollars dans le domaine... » Des sommes d’ar-
gent que l’ufologue, quant à lui, rêverait de posséder pour for-
mer plus d’investigateurs. Qui sait, on découvrirait peut-être 
ainsi de nombreux ovnis dans le ciel de Saint-Hyacinthe ? 

rencontre avec yann Vadnais, 
investigateur d’ovnis

 caTHErInE courcHEsnE

dans la vie, il est sûrement aussi rare d’observer un ovni que de rencontrer un investigateur d’ovnis. C’est pourtant ce 
qu’est Yann vadnais, ufologue et directeur du groupe d’assistance et de recherche sur les phénomènes aérospatiaux 
non identifiés (gArpAn). rencontre avec un spécimen rarissime.

pour en savoir plus
GARPAN : garpan.ca  5e Congrès ufologique 
international de Montréal : congres.garpan.ca

L’investigateur d’ovnis, Yann Vadnais.

Christmas
B A C K G R O U N D

L’équipe de Nissan Saint-Hyacinthe 

vous souhaite bonne année !

 ·  JANVIER 2019 · 17
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ENVIRONNEMENT

Par ailleurs, physiquement, on observe chez le 
mâle un plumage presque entièrement blanc 
et, chez la femelle, celui-ci est d’un blanc plus 
terne, marqué de points et de rayures brun 
foncé. Le mâle est plus petit que la femelle. 
Le bout du bec est noir chez les deux sexes et 
les yeux sont jaunes. Ceux-ci sont immobiles 
dans leur orbite ; pour regarder de côté ou 
suivre une proie en mouvement, l’oiseau doit 
tourner la tête qui pivote sur 270 degrés. Il 
possède une envergure qui peut aller jusqu’à 
1,5 m et ses griffes mesurent de 25 à 35 mm.

Contrairement aux hiboux et aux chouettes, 
le harfang est actif en plein jour. C’est un 
oiseau qui vient du Grand Nord et qui nous 
visite durant la saison hivernale. La région 
maskoutaine est choyée annuellement par sa 
présence. En fait, il arrive au début novembre 
pour repartir vers la fin février ou en mars.

La nourriture principale du harfang des 
neiges, dans le Grand Nord, est le lemming : 
les scientifiques ont noté une grande varia-
tion démographique de ce petit rongeur 
arctique. Il semblerait que la population de 
lemmings varie aux trois ou quatre ans, attei-
gnant l’apogée de l’espèce pour ensuite chu-
ter radicalement. Plusieurs causes explique-
raient ce phénomène cyclique : la maladie, les 
prédateurs et la famine.

Toutefois, il semble que le harfang des neiges 
migre chaque année vers le sud, mais tou-
jours en nombre variable d’oiseaux. Il n’y 
aurait donc pas de visites cycliques de sa part 
aux quatre ans !

On peut l’observer dans des endroits qui res-
semblent à son milieu de vie dans la toundra, 
c’est-à-dire dans les prairies, les marais et les 
champs ouverts. Il affectionne particulière-
ment les piquets de clôture, les poteaux élec-

triques et les toitures des bâtiments agricoles 
qui lui offrent une vue bien dégagée sur ses 
proies favorites : les souris et les campagnols. 
On peut également trouver l’oiseau perché 
sur des monticules de pierres des champs ou 
encore près de ce qu’on appelle communé-
ment des « cages à blé d’Inde ».

Un visiteur du Grand Nord : Le harfang des neiges

SERGE CAYA

Saviez-vous que le harfang des neiges est l’oiseau emblématique du Québec depuis 
1987 ? Il a été choisi à cause de son plumage qui rappelle nos hivers blancs, du climat 
semi-nordique où nous vivons et du vaste territoire que nous possédons.

Par contre, il est plus difficile de le repérer 
lorsqu’il s’est posé au sol ; souvent, il est 
immobile et on pourrait croire à un bloc de 
neige. De bonnes jumelles sont quasi essen-
tielles à ce moment pour scruter attentive-
ment les champs et l’identifier. 

Une femelle harfang des neiges s’est installée au sommet d’une installation agricole.

Le harfang des neiges mâle arbore un magnifique plumage blanc.

PHOTO : SERGE CAYA
PHOTO : SERGE CAYA
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L’entreprise consacrera 3,5 millions de dollars 
pour le réaménagement et l’agrandissement 
de ses installations de la rue Beaudry, dans 
le parc industriel Olivier-Chalifoux. Une sur-
face de 15 000 pieds carrés sera ainsi ajoutée 
au bâtiment actuel, permettant d’augmenter 
la surface d’entreposage intérieur pour le 
mûrissement de ses panneaux architectu-
raux.

Les travaux liés à ce projet, qui ont été 
amorcés en juin, permettront, aussi de 
réaménager quelque 7 500 pieds carrés d’es-
paces de bureaux. Par ailleurs, la réfection de 
l’enveloppe du bâtiment de cette section est 
également prévue afin de rehausser  l’image 
extérieure projetée par Norbec tout en créant 
une harmonie avec la nouvelle addition.

« Depuis son inauguration en 2008,  l’usine 
de Norbec à Saint-Hyacinthe n’avait pas été 
soumise à des travaux majeurs. Ce bâtiment 
destiné à la conception de panneaux archi-
tecturaux avait  besoin d’un coup de pouce 

autant pour raviver l’espace de bureaux que 
pour la reconfiguration de l’usine de fabri-
cation adjacente.  Avec la réalisation de cet 
investissement, notre entreprise sera mieux 
outillée afin de répondre à la demande mon-
tante de ses clients et pour gérer de manière 
optimale ses activités de production à Saint-
Hyacinthe », a souligné le directeur de l’usine 
maskoutaine, Stéphane Morin.

Quant à lui, le directeur général de Saint-
Hyacinthe Technopole, André Barnabé, s’est 
dit très heureux de cette annonce. « Avec à 
peine dix ans de présence en sol maskou-
tain, Norbec s’est déjà démarquée comme 
l’une des usines les plus dynamiques de 
notre territoire. Elle a réalisé de nombreux 
investissements permettant d’améliorer sa 
productivité, de sorte qu’elle doit aujourd’hui 
soutenir sa croissance par cet agrandisse-
ment. Saint-Hyacinthe Technopole tient à 
féliciter l’équipe de Norbec pour l’empreinte 
de cette entreprise sur notre économie lo-
cale », a-t- il ajouté.

Rappelons que Norbec est un chef de file 
nord-américain dans la fabrication de 
chambres  froides préfabriquées, de portes, 
ainsi que de panneaux architecturaux pour 
l’enveloppe de  bâtiments. Ses produits 

NORBEC ANNONCE UN INVESTISSEMENT DE 3,5 M$ POUR 
L’AGRANDISSEMENT DE SON USINE DE SAINT-HYACINTHE
La société Norbec, spécialisée dans la fabrication de panneaux architecturaux isolants 
destinés à l’enveloppe de bâtiments industriels, a annoncé les détails d’un important 
projet d’investissement à son usine de Saint-Hyacinthe.

sont vendus sur les marchés canadiens et 
américains. Fondée en 1982, l’entreprise 
compte une unité de production à Boucher-
ville, en plus de celle de Saint-Hyacinthe qui 
emploie une cinquantaine de personnes. 
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* Prix de détail suggéré de 22 660 $ (taxes en sus) pour l’Impreza 2.0i Commodité 5 portes 2019 (KG1 CP), à transmission manuelle. ** Prix de détail suggéré de 21 760 $ (taxes en sus) pour l’Impreza 2.0i Commodité 4 portes 2019 (KF1 CP), à transmission manuelle. Les frais de transport et de préparation (1 650 $), la surcharge sur le 
climatiseur (100 $) et les droits spécifi ques sur les pneus neufs (15 $) sont inclus. Financement à l’achat ou à la location également offert. Le permis de conduire, l’immatriculation (prix varie selon le client) et les assurances sont en sus. Le concessionnaire peut vendre à prix moindre. Les spécifi cations techniques peuvent changer sans préavis. 
1. Pour évaluer la résistance aux impacts, l’Insurance Institute for Highway Safety (IIHS) attribue à chaque véhicule une cote « Bonne », « Acceptable », « Moyenne » ou « Faible » selon sa performance dans cinq essais. Pour recevoir la mention Meilleur choix sécurité + 2019, un véhicule doit obtenir une cote « Bonne » ou « Acceptable » aux 
essais de collision frontale à faible chevauchement (côté passager) et une cote « Bonne » aux essais de collision frontale à faible chevauchement (côté conducteur), de collision frontale à chevauchement modéré et de collision latérale, ainsi qu’aux essais de résistance de toit et d’effi cacité des appuie-tête. Le véhicule doit offrir, en équipement 
optionnel, un système de freinage d’urgence autonome (Subaru EyeSight®) en plus d’obtenir une évaluation « Avancée » ou « Supérieure » en matière de prévention des collisions frontales. Le véhicule doit aussi être équipé de phares spécifi ques ayant obtenu une cote « Acceptable » ou « Bonne » à l’évaluation des éclairages avant. Pour plus 
de détails, rendez-vous au www.iihs.org. 2. EyeSight® est un système d’assistance au conducteur qui peut ne pas fonctionner dans certaines conditions. Il incombe en tout temps au conducteur d’adopter une conduite sécuritaire et prudente. L’effi cacité du système dépend de nombreux facteurs, tels que l’entretien du véhicule ainsi que les 
conditions météorologiques et routières. Consultez le Manuel du propriétaire pour les détails de fonctionnement et les limites. Visitez votre concessionnaire Subaru participant pour tous les détails. Impreza et Subaru sont des marques déposées.

 Association des concessionnaires Subaru du Québec 

JOLIETTE SUBARU
Joliette 

SUBARU SAINTE-JULIE
Sainte-Julie 

LACHUTE SUBARU
Lachute 

SUBARU GRANBY
Granby 

SUBARU MÉTROPOLITAIN
Anjou 

SUBARU-MONTRÉAL
Montréal 

SUBARU DE LAVAL
Laval 

SUBARU BROSSARD
Brossard 

SUBARU SAINTE-AGATHE
Sainte-Agathe-Des-Monts 

SUBARU SAINT-HYACINTHE
Saint-Hyacinthe   

SUBARU REPENTIGNY
Repentigny  

SUBARU DES SOURCES 
Dorval

SUBARU RIVE-NORD
Boisbriand

VÉHICULE À ÉMISSIONS QUASI NULLES

• Traction intégrale symétrique
•  Fonctionnalités Apple CarPlay® 

et Android AutoMC

• Moteur Boxer®
• Système EyeSight® (en option)

IIHS Meilleur choix sécurité + 20191

avec système EyeSight®2 et phares spécifi ques22 660$*
Prix de détail suggéré de

Transport et préparation inclus, taxes en sus

IMPREZA2019
LA NOUVELLE

5 portes (modèle 4 portes aussi offert**)

TERRAIN DE JEU
quebecsubaru.ca

2855 RUE PICARD, SAINT-HYACINTHE    |   450 773-5262

Saint-Hyacinthe

* Prix de détail suggéré de 22 660 $ (taxes en sus) pour l’Impreza 2.0i Commodité 5 portes 2019 (KG1 CP), à transmission manuelle. ** Prix de détail suggéré de 21 760 $ (taxes en sus) pour l’Impreza 2.0i Commodité 4 portes 2019 (KF1 CP), à transmission manuelle. Les frais de transport et de préparation (1 650 $), la surcharge sur le 
climatiseur (100 $) et les droits spécifi ques sur les pneus neufs (15 $) sont inclus. Financement à l’achat ou à la location également offert. Le permis de conduire, l’immatriculation (prix varie selon le client) et les assurances sont en sus. Le concessionnaire peut vendre à prix moindre. Les spécifi cations techniques peuvent changer sans préavis. 
1. Pour évaluer la résistance aux impacts, l’Insurance Institute for Highway Safety (IIHS) attribue à chaque véhicule une cote « Bonne », « Acceptable », « Moyenne » ou « Faible » selon sa performance dans cinq essais. Pour recevoir la mention Meilleur choix sécurité + 2019, un véhicule doit obtenir une cote « Bonne » ou « Acceptable » aux 
essais de collision frontale à faible chevauchement (côté passager) et une cote « Bonne » aux essais de collision frontale à faible chevauchement (côté conducteur), de collision frontale à chevauchement modéré et de collision latérale, ainsi qu’aux essais de résistance de toit et d’effi cacité des appuie-tête. Le véhicule doit offrir, en équipement 
optionnel, un système de freinage d’urgence autonome (Subaru EyeSight®) en plus d’obtenir une évaluation « Avancée » ou « Supérieure » en matière de prévention des collisions frontales. Le véhicule doit aussi être équipé de phares spécifi ques ayant obtenu une cote « Acceptable » ou « Bonne » à l’évaluation des éclairages avant. Pour plus 
de détails, rendez-vous au www.iihs.org. 2. EyeSight® est un système d’assistance au conducteur qui peut ne pas fonctionner dans certaines conditions. Il incombe en tout temps au conducteur d’adopter une conduite sécuritaire et prudente. L’effi cacité du système dépend de nombreux facteurs, tels que l’entretien du véhicule ainsi que les 
conditions météorologiques et routières. Consultez le Manuel du propriétaire pour les détails de fonctionnement et les limites. Visitez votre concessionnaire Subaru participant pour tous les détails. Impreza et Subaru sont des marques déposées.
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